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麗港城五座七座圍封強檢
早前強檢參與率不足 9天內本港四度封區

特區政府昨晚突擊圍封藍籌

屋苑藍田麗港城第五座和第七

座，強制要求住戶於今日凌晨

2時前接受病毒檢測，目標是

今日上午7時前完成行動。該兩座過去約兩周分別錄得10宗和5宗新

冠肺炎確診個案，累計15宗確診個案，但過去的強檢參與率未如預

期，為截斷區內的傳播鏈，政府展開是次圍封，這也是9天以來政府

第四次封區行動。

●香港文匯報記者 成祖明

經過之前三次封區行動，政府人員行
動更迅速，昨晚7時大批警員到場把

麗港城第五座及第七座封鎖，然後大批運
載物資的貨車緊接到場，工作人員合力搬
運物資，檢測承辦商香港分子病理檢驗中
心隨即設立臨時採樣站。
另邊廂，身穿保護衣的政府人員在昨晚
8時許進入屋苑「洗樓」替住戶登記資
料，並安排住戶落樓接受採樣檢測。晚上
9時開始，居民分批落樓接受檢測和領取
食物包，過程十分順暢。
晚上十時許，食物及衞生局局長陳肇始
到場視察，逗留約半小時後離開。

居民：全部人要檢係好事
該兩座大廈過去約兩周的確診個案合共
15宗，平均每日確診宗數約一宗，個案不
算特別多，不少居民對於政府圍封該屋苑
感突然，但也有心水清的居民認為，可能
與部分居民早前沒有參與檢測有關，難怪

政府封區作強制檢測。有居民表示會配合
政府的行動，又認為檢多幾次也無妨，
「我已經做咗幾次（檢測），第一時間
（強檢令時）做咗，可能有啲人冇做（檢
測），全部人要檢係好事。」
另一名居民陳先生則認為，若能如期在
今晨7時解封，問題不大，「如果早上7
時（解封）還好，希望好似之前幾次咁快
手。」

截斷區內傳播鏈釋疑慮
特區政府發言人解釋，衞生防護中心早
前已撤離部分麗港城第五座的居民到檢疫
中心，但屋苑疫情仍令不少附近居民擔
心。經過風險評估後，政府認為有需要就
「受限區域」作出限制與檢測宣告和強制
檢測公告，確認區域內所有受檢者已接受
強制檢測，截斷區內的傳播鏈，消除居民
疑慮，目標在今晨7時完成行動。
政府早於上月21日已向麗港城第五座

發出強制檢測公告，同月24日為強制檢
測的期限。港大微生物學系講座教授袁國
勇早前巡察後指出，該座大廈應有640名
至770名住戶。不過，觀塘民政事務處早
前表示，在強制檢測公告期間，僅463名
居民在茜草灣鄰里社區中心設立的流動採
樣站接受檢測，另有約137名居民透過領
取樣本瓶或以其他途徑接受檢測，合共約

600人，反映仍有兩成居民沒有遵從強制
檢測公告。
袁國勇當時亦表示擔心相關屋苑出現垂

直傳播，懷疑天井出現「煙囪效應」，病
毒透過渠管由上而下傳播，大廈頂樓更出
現「擾流效應」，病毒隨抽氣扇入屋，早
前已要求麗港城五座E室的所有居民撤
離。

香港文匯報訊（記者 文森）香
港醫院藥劑師學會與香港醫護聯盟
調查發現，三成一受訪巿民表明會
參與新冠病毒疫苗接種計劃，但三
成三則表示不會參與，當中逾八成
擔心副作用及認為疫苗推出太過倉
促。學會建議政府加強宣傳教育以
釋除疑慮，並希望市民了解疫苗的
臨床數據以作出理性選擇。
調查訪問了838人，33%受訪者

表示不會接種疫苗，當中近半更指
寧戴口罩也不打針，36%受訪者則
未決定會否接種。表明接種的31%
巿民中，近六成會遵照安排第一時
間接種。願接種巿民充分掌握疫苗
有效率等數據後，54%選擇復星/
BioNTech 的 mRNA 疫苗，其次
28%選擇科興疫苗，只有13%選擇
阿斯利康疫苗。

醫院藥劑師學會會長崔俊明指
出，全港七成人接種疫苗是達至群
體免疫的最低門檻，若能成功令
36%仍有未決定的「游離分子」接
種疫苗，則可望達群體免疫而終結
疫情，認為政府應加強針對「游離
分子」宣傳教育，提供公開透明的
疫苗資訊以釋除其疑慮。他指出接
種疫苗屬社會責任。
另外，身兼疫苗接種計劃專責工

作小組成員的行會成員林正財表
示，巿民主要擔心疫苗副作用，但
相信隨着接種計劃展開，市民對疫
苗的信心會增加。他又說，復星/
BioNTech疫苗基本對長者安全，
不會引致死亡，但當局要小心行
事，先在具規模及不太偏僻的院舍
推展接種計劃，並先選擇相對健康
的長者開始接種。

香港文匯報訊（記者 文森）香港大學深圳
醫院院長盧寵茂昨日表示，國藥疫苗去年底已
向國家藥品監督管理局提交第三期數據，只是
未有公開，而港府預購的三款新冠疫苗都存在
不確定因素，呼籲港府應主動出擊，積極索取
國藥疫苗有關數據，給市民多一個選擇。食衞
局局長陳肇始則回應指，一直有積極聯絡各地
包括內地的不同疫苗生產商，爭取疫苗盡快到
港，強調政府不會乾等。
盧寵茂昨日在無綫節目上表示，國藥雖未在
國際醫學期刊刊登第三期臨床數據，但去年底
已向國家藥監局提交數據，顯示疫苗有效率達
79.34%，並獲批有條件上市。深圳醫院3,598
名員工上月已接種第一劑國藥疫苗，暫有20
名員工輕微不適，包括注射位置疼痛、出疹及
流鼻水等感冒徵狀，但沒有人有嚴重不良反
應。

三款疫苗各有不確定因素
他指港府預購的三款疫苗都有不確定因素，

如科興疫苗未有足夠數據，國家藥監局亦未審
批；另歐盟擬限制新冠疫苗出口，或令
BioNTech疫苗受影響；阿斯利康疫苗則或要6
月才供貨，認為政府應主動出擊，向國家藥監
局或藥廠索取國藥疫苗第三期數據，給市民多
一個選擇，「寧可備而不用，不可用時無
備。」
至於政府要有第三期臨床數據才審批疫苗，

他指疫症大流行期間要取一個平衡，醫學上非
所有治療及預防方法都有足夠第三期數據才決
定是否採用，如肝移植手術也沒有任何三期數
據支持有效。

BioNTech供應商承諾如期出貨
陳肇始昨出席公開場合後表示，BioNTech

疫苗從德國來港，當局已和對方溝通，供應商
承諾如期出貨。
對於盧寵茂籲港府索取國藥疫苗第三期數

據，她回應政府不會乾等，一直積極聯絡世界
各地包括內地疫苗生產商，爭取疫苗盡快到

港，「我哋目前工作包括多方面，一方面係採
購、物流同到貨時間，以及獲取有關臨床數
據，我哋都非常積極一直聯繫，唔係只等
待。」

暴疫累去年首11個月死亡數首超出生數
另外，勞福局局長羅致光昨在網誌透露，在黑

暴及疫情影響下，去年首11個月逾4.6萬人離
世，同比增加4.4%，新生嬰兒數目則只有約4萬
人，下跌17%，死亡數字首次超越出生數字。
他解釋，2019年下半年社會不穩定，導致9

個月後生育數字大減；至於死亡人數增加，他
指居於資助安老宿位長者的粗死亡率升破
18%，每日有13.5人死亡，而疫情期間院舍不
准探訪，社區的長者社交亦減少，均對精神健
康造成負面影響，「外國研究顯示，喺安老院
每兩個死於新冠病毒嘅長者，就有一個長者因
孤獨死亡。」他希望未來有疫苗接種、病毒檢
測能力提升、檢測費用下降等，有助考慮如何
有序及安全地逐步恢復安老院探訪。

33%人拒打疫苗
藥劑師學會倡增疫苗宣傳

專家籲港府積極索取國藥疫苗數據
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●檢測採樣流動站。 香港文匯報記者 攝

●政府為居民準備食物和水。
香港文匯報記者 攝

●工作人員準備採樣檢測工作。
香港文匯報記者 攝

●麗港城封鎖第五座及第七座圍封強檢。 香港文匯報記者 攝

香港醫院藥劑師學會與香港醫護聯
盟最新調查發現，三成一受訪者表示
會參與新冠疫苗接種計劃，三成三不
會參與，當中八成擔心副作用，另有
三成六未有決定。目前市民有兩大疫
苗焦慮，一是擔心疫苗副作用，二是
不知何時才有疫苗打。政府有必要正
視市民的焦慮，一方面多方採購，確
保供應；一方面力求主動獲取疫苗資
訊，加快審批程序，動員專家加強解
說，增強疫苗資訊透明度。這樣才能
最大限度消除市民疑慮，提升接種疫
苗的意欲，以利徹底控疫。

接種疫苗是控疫的一個最有效途
徑。調查發現，市民最擔心的包括：
疫苗的副作用（79%）、病毒變種令
疫苗失去效用（67%）、疫苗功效
（67%）。香港醫院藥劑師學會會長
崔俊明指，接種疫苗的效益遠高於潛
在風險，全港七成人接種疫苗是達至
群體免疫的最低門檻。可見，市民接
種的多寡，將影響本港抗疫的成效。
目前市民對接種疫苗的焦慮主要有
兩方面：願接種者最焦慮是何時才可
以打、有沒有足夠疫苗可打；猶豫者
拒絕者則擔心疫苗副作用，不知該信
任、選擇哪款疫苗。對市民的焦慮，
政府要高度重視，採取針對性對策予
以消除。

近期世界各國搶購疫苗，有能力製

造疫苗的發達國家更以本國優先甚至
限制出口，加劇「疫苗荒」，本港市
民難免擔心接種疫苗遙遙無期。特區
政府要在全球多方採購，同時加強與
中央溝通，爭取國家支持，確保本港
能及早獲得疫苗供應。

市民對疫苗憂慮，還在於資訊不
暢、對疫苗安全可靠存疑。例如，
挪威有 30 多位長者打了輝瑞／Bi-
oNTech 的疫苗後死亡；有媒體報
稱，英國阿斯利康的疫苗不適用於
長者；本港專家組仍未獲得內地疫
苗的第三期臨床數據，仍未展開審
批程序等。

面對疫苗成效眾說紛紜的資訊，市
民猶豫焦慮是人之常情。但亦有調查
發現，若政府提供足夠疫苗資訊，
59%的受訪者較傾向接種疫苗。這提
點政府，要把解說工作做在前面，現
在就要組織專家，把如何看待疫苗副
作用、如何選擇等資訊，透明公開地
向市民發布，尤其要對需要優先接種
疫苗群體進行詳盡解說。

港大深圳醫院院長盧寵茂建議，特
區政府應主動向國家藥監局或藥廠索
取數據。政府應採納建議積極向內地
尋求支援，獲取數據提供給本港專家
組，作出前期的分析判斷，以便加快
審批程序，成熟一個審批一個，「寧
可備而不用，不可用時無備。」

釋除市民焦慮 提升接種意欲
英國政府背信棄義，為持有BNO港人提供所謂

赴英居留和入籍路徑，中國外交部、國務院港澳
辦、香港中聯辦先後表示強烈譴責和堅決反對，
香港各界人士也用不同方式表達了憤慨和憂慮。
回顧近年英國政府在香港事務上的所作所為，他
們從未為香港和港人福祉着想，而只是把港人當
成與中國搞對抗的棋子。英國今次借抹黑香港國
安法操弄BNO議題，不過是企圖把港人變成「移
民棋子」，吸走香港人才和資金，同時繼續分
化、搞亂香港，干擾中國發展。港人要看穿英國
動搖香港人心、牟取私利的圖謀，切勿重蹈某些
人覆轍：錯下移民決定、顧此失彼、進退維谷、
錯失發展良機。

美英等外國勢力近年無所不用其極反中亂港，手
段五花八門，手法極具欺騙性，其中反覆使用的一
招，是將所作所為包裝成保障香港人權自由，以此
迷惑不明真相的港人尤其是部分年輕人。這些披
美麗外衣的花言巧語，在事實面前不斷被戳穿。近
在眼前的是，在修例風波中，外國勢力公然踐踏法
治，充當本港黑暴的「大台」、「金主」，把少數
被他們迷惑的港人尤其是年輕人，當作「黑暴棋
子」，令本港法治遭受回歸以來最嚴峻挑戰，香港
繁榮穩定嚴重受損，違法者也付出沉重的個人代
價。到中央果斷出台落實國安法，為香港止暴制
亂、撥亂反正，黑暴勢力分崩離析，或被捕或潛
逃，「棋子」淪為「棄子」。

外國勢力煽暴縱暴、反中禍港的圖謀失敗後，
當然不會善罷甘休。英國以攻擊國安法為由頭，
推出所謂BNO擴權計劃，公然違背在中英聯合聲
明中作出的承諾，打「捍衛港人自由」的旗

號，以放寬入籍作為利誘，企圖擾亂香港人心，
製造香港社會新躁動，開闢反中禍港的新戰線。
這個政治操作，充滿了英國政客的利己算計。所
謂的BNO擴權計劃，真正意圖是吸取香港的人才
和資金，為受新冠肺炎和脫歐雙重打擊的英國經
濟「救亡」。

不少分析指出，英國擅自改變 BNO 的性質，
「忽然」向港人打開「移民大門」，會在一定程
度上損害香港人心穩定和資產安全，破壞香港居
民原有的身份制度和合法基礎，說到底還是把港
人當作「移民棋子」。全國港澳研究會副會長劉
兆佳相信，英國未必想吸納大批港人移民當地，
只為吸納人才及資金，估計在「5+1」計劃後，當
港人申請入籍時將設下嚴厲關卡作篩選。在英國
國內，反對所謂BNO擴權計劃的聲音相當強烈，
英國記者Damian Wilson發表評論文章，批評英國
政府在事件中「不自量力」。面對國內政治壓
力，英國政府真會力排眾議「善待港人」？所謂
BNO擴權計劃，是真想為港人提供「投奔自由」
的途徑，還是再次搵港人笨？稍有理性的人都會
分辨。

回想上世紀香港回歸前的過渡時期，部分港人受
當時抹黑回歸的社會風氣影響，慌不擇路倉促移
民，結果低估了移民的困難，也錯失了在香港的發
展良機，吃過大虧。如今國家發展蒸蒸日上，控
疫、發展經濟的成就在全球一枝獨秀，中國已取代
美國成為全球外資首選目的地。在香港融入國家發
展大局、發揮獨特優勢、再次迎來黃金機遇的大背
景下，相信理智的港人會珍惜近在眼前的個人發展
良機，拒絕做英美勢力的「移民棋子」。

英國政客利用BNO把港人再當「棋子」
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